DONOSTIAKO UDAL LIBURUTEGIA - BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN SEBASTIAN

camet politico LA PREDICACION EUSKERICA

Zarauz

REUNION DE AFILIADOS

El sábado por la noche se celebió Junta general ordinaria de afiliados al P. N. V. en los locales de Eusko Etxea. Asistió la mayor parte de afi-liados, estando el salón completamen-

Después de aprobada la gestión cuentas del año y la actuación del apoderado señor Beristain en la Asam blea de Donostia, se procedió a la elección del nuevo U.B. B. recayendo los cargos en los siguientes señores.

Presidente: Zinkunegi'tar Joseba J Secretario: Alberdi'tar Emilen. Tesorero: Lafarte'tar Estepan (re-

elegido). Vocales: Odriozola'tar Baler y Beristain'dar Jagoba.

En la misma reunión se acordó por unanimidad hacer un homenaje a don P. de Berfena, por su acertada y laboriosa gestión en la presidencia del Consejo Regional de Gipuzkoa, en el pasado bienio.

De la organización se encargó es nuevo U. B. B.

EMAKUME ABERTZALE BATZA El domingo a las cuatro y media de la tarde ocupó la tribuna de E. A. B. la brillante oradora euskérica, Pía de Goenaga. Desamolló interesantisima conferencia que fué aplaudida merecidamente. Gustó extraordinariamente la fácil dicción de la itz-

EUSKO GOGOA

No se sabe todavía si el sábado por la noche o el domingo por la tarde, se pondrá en escena por nuestro bri-llante Cuadro artístico, "Eusko Go goa". Mi opinión pa ticular es que se debe representar el práximo sábado por la noche y otro domingo por la tarde, porque obra de la importancia de "Eusko Gogoa" y además preparada con el empeño que lo han hecho nuestros jóvenes, bien merece dos ren esentaciones en la seguridad de que serán otros tantos éxitos.

Martutene

deparado la activa Directiva de Emc. kume Abertzale Batza, después de un paréntesis, obligado éste, ya que su afán no era otro, que el ofrecer a los abertzales de este barrio una conferencia; una gran conferencia; en ver dad que este afán, este anhelo, lo han sabido convertir en realidad: bella realidad, de la cual hemos de disfrutar muchisimos abertzales; todos aque llos que asistamos el próximo domingo día 12, a deleitarnos con la sugestiva y fácil oratoria de estos tres distinguidos oradores: Amaletxo de Arcelus, Elvira de Zipia ia y José María de Benegas. ¿Presentación? Ninguna, pues está de más, porque, ¿quién no ha oído hablar, hasta quién no ha lle gado el eco de sus merecidos éxitos? Jóvenes verdaderamente cultos, por sus respectivas carreras; la otra Amaletxo, por ser un caso de verda-de a precocidad: lista, muy lista, hi-ja de un valor destacadisimo en el campo nacionalista, de "Luzear" pres tigiosa pluma euskérica.

Si grato es el recuerdo que conservamos de la conferencia anterior, no menos grato el que se nos ha de grabar con la próxima, porque yo aseguro, que los amplios locales de Villa los abertzales que el domingo próximo asistirán a esta magna conferencia, a la que también vendrán compatriotas de pueblos limítrofes.

¡Buena perspectiva la que nos ofrece el domingo, abertzales.

OKSTRG CONVOCATORIA

El próximo domingo día 12, a continuación de la conferencia organizada por Emakume Abatzale Batza, en los locales de la misma Villa Magdalena segundo, galantemente cedidos. se celebrará la segunda reunión de los abertzales y simpatizantes de este barrio con el objeto de nombrar la Junta Directiva provisional que sirva para dar cima, para encauzar nues tro proyecto de fundar un Eusko Etxea: aún cuando fué bastante crecido el número de asistentes a la reunión anterior esperamos que a ésta asistan muchos más, ya que en este barrio (lo sabemos positivamente) son mucho más numerosos los abertzales

¡Asistid pues todos, el domingo!

LA COMISION ORGANIZADORA

Kenteria

Un acto nacionalista de gran importancia tendrá lugar en Rentería el próximo sábado, día 11, a las ocho de la

El nuevo miembro del Gipuzko Buru Batzar, y distinguido publicista don José de Artetxe dar

con arreglo al siguiente

SUMARIO

De ayer a hoy. — Mirando al ma-fiana. — Visión le ica y visión práctica del nacionalismo vasco. — ¿Un pa so en el vacío? — Exigencias imperiosas del momento. — Ante nuestros

En días sucesivos iremos dando más detalles de este importante acto, que tanto interés ha despertado entre los patriotas de Orereta.

GUIPUZKO IDAZKARITZA

Igueldo

El mitin nacionalista que el pasado domingo tuvo que ser suspendido, se celebrará el domingo próximo, día 12, a las ves y media de la tarde.

En él participarán la elocuent ema kume andoiandarra María Paz Ganzarain(y el imcomparable "Altzeta" Carlos Linazasoro, cuyos ardientes dis cursos arroban de entusiasmo - cuantos los escuchan.

Es posible que en este acto participe también otro orado, para lo cual se está llevando a cabo activas gestiones.

GUIPUZKO IDAZKARITZA

Fuenterrabía

Para el próximo domingo día 12 prepárase en el Batzoki una extraordinaria velada teatral. Faltan todavía por precisar algunos detalles di organización debido a lo cual reservamos para mañana la publicación de su pro

En esta velada participará el destacado orador nacionalista don Elías de Etxeberría que disertará sobre un tema de palpitantte interés.

Mañana, concluídas ya las gestiones que se están llevando a cabo para la organización de este importante acto. podremos dar a nuestros lectores cuen ta detallada de cuanto a él se refiera GUIPUZKO IDAZKARITZA

Martutene

El próximo domingo, día 12, a las tres y media de la tarde se celebrará en Martutene un importante acto de propagagnda nacionalista.

En él hablarán Elvira de Zipitria y Félix de Irizar.

De varios pueblos del contorno nos anuncian que son muchos los que se disponen a acudir a este de propagan da electoral, lo cual hace esperar cons tituirá un éxito rotundo. GUIPUZKO IDAZKARITZA

Ordizia (Villafranca de Oria)

Se convoca a todos los afiliados al Partido Nacionalista Vasco, a junta general ordinaria que se celebrará el próximo sábado, día 11, en el domicilio social de Eusko Etxea, a las nue ve de la noche. Orden del día:

Descargo del apoderado en la asam blea regional de Donostia.

Descargo de la junta saliente. Elección de nueva junta municipal. Ruegos y preguntas.

EL PRESIDENTE

Elgoibar

Entre los patriotas de los pueblos del contorno, cunde indescriptible en tusiasmo para asistir al mitin que ten drá lugar el próximo domingo en el subierto fionton de Andueza de esta a las cuatro de la tarde en punto. Oradores y oradoras que tomarán

Pedro de Basaldúa barakaldotarra

Gloria de Zubía Arregi, du angotarra y Goenaga tar Pie, presidenta de Emakume Abertzale Batza de Azpei-

Patriotas que ignoren las horas salidas de trenes;

Llegadas a esta de Donostia por la tarde, a la Llegadas a esta de Bilbao por la tarde, a la 1,29 Salidas de esta para Bilbao por la ta de, a las

Salidas de esta para Donostia por la tarde, a las .. Salidas de esta para Bilbao por la tarde, a las Salidas de esta para Donostia por la tarde, a las

Donostiko Eusko Gaztedia

ESPATADANTZA

Se pone en conocimiento de los inscritos para practicar este baile, que hoy, miércoles, dará comienzo la clase de siete a ocho de la noche, en los locales bajos del Kursaal.

Los alistados para la clase de ocho a nueve de la noche, comenzarán los ensayos el próximo día 20 y en los mis

Recordamos a todos los jóvenes que quieran practicar nuestros baile.. y que no se han alistado, que quedan igualmente invitados para asistir a estos ensayos que anunciamos.

ESPATADANTZARIS Próximo a celebrarse un gran acto los señores socios del Centro.

ko Gaztedia, se invita a todos los componentes de los grupos que en la temporada última representaron a es-ta Juventud, asistan el próximo día 20 los locales de Saski Naski Poxpoliña, a las horas que acostumbraban celebrar sus ensayos pri a enterarles sobre el particular.

LA COMISION

EMAKUME ABERTZALE BATZA

DONOSTIA

Adierazten zaie bazkide gustiei, da-toren laurunbatian goizeko zazpiterdietan izango degula ileroko jaupa gatik, beti bezela Santa Maria'ko eli-

El próximo sábado, día 11, en la igle sia de Santa María, a las siete y media, se celebrará la misa mensual por las neccsidades de Euzkadi y de las del mundo entero

LA SECRETARIA

Los «umetxus» de Pasajes Ancho

Se ruega a los padres nacionalistas envien a todos los "umetxus" a la conferencia que se ha de celebrar en el Batzoki de Pasajes Ancho el miérco les de la semana próxima a las ocho de la noche, en el que dirigirán la palabra los "gastetxus" de Pasajes Ancho, Tomás Ceberio Jáuregui y otro muchachito o ador.

Hoy asamblea municipal en Tolosa

Uri Buru Batzar befia izendatzeko eta datozen autezkundetzaz itzegiteko, Uri batzafa izango de Abefi etxean, gaur gaurko zazpiterditan.

Hoy, a las siete y media de la noche, en primera convocatoria y a las ocho en segunda, si la escasa asistencia de afiliados asi lo reclama, se celebrará asamblea municipal, para nombrar as autoridades municipales y

tratar de las próximas elecciones.

La conferencia del señor Goicoechea

Definitivamente el próximo domingo, día 12, a las once y media en pun to de la mañana, dará en el Frontón anunciada conferencia don Antonio Goicoechea.

Las invitaciones para este acto pue den recogerse en las oficinas de Unión Regionalista Guipuzcoana, calle An-día, núm. 2, entresuelo, de cinco a nueve de la tarde.

DONOSTIA'KO EUSKO GAZTEDIA

Próximo mitin nacionalista

teresante mitin de propaganda nacionalista a cargo de dos prestigiosos oradores, los cuales desarrollan temas de palpitante actualidad.

En días sucesivos detallaremos este importante acto. y están más cerca de nosotros que lo

Banco Hispano de Edificación

Necesita Agentes productores capital y pueblos esta Provincia, bien retribuídos Informes: DELEGACION. ALFON-

SO VIII, 7, primero Horas de diez a once mañana

Centso de Estudios Científicos

Hoy, miércoles, a las siete, interesantisima conferencia sobre "La probable fecha de la muerte de N. S. Jesucristo", asunto de gran actualidad y muy discutido con motivo del Año Jubilar.

Centro de Cultura Femenina

Hoy, miércoles, celebrará sesión en el Círculo de Estudios de este Centro a las siete de la tarde, en la sala de profesores del instituto de esta ciudad. Se suplica la puntual asistencia de

este diaro; lectura que ha sugerido en mi ánimo consideraciones, que las quiero trasladar al papel, con caracter expositivo tan solo. A poco observador que uno sea, dáse

la lectura de los sueltos publicados en

cuenta perfecta de que son muy contados y casi siempre los mismos los que, de ordinario, acuden a las funciones vespertinas que, en nuestras iglesias, se Muy contados, he dicho, y no exagero.

No me atrevería a precisar cuál sea el tanto por ciento de los fieles que, cumpliendo, por otra parte, con el precepto dominical, acuden a los actos de la tarde Dijera un diez por ciento y exageraría a todas luces. si pretendiera concretar Euzkadi ta ludi guztiko beartasunen el de los hombres, es fácil que renunciara a consignarlo para no sentirme profundamente apenado.

> El hecho, por tanto cierto a mi manera de ver, es éste: A las funciones que tienen lugar a la hora del anochecer no acude la inmensa mayoría de los que, no obstante, cumplen con lor preceptos dominical y anual de la Iglesia. Por ello, sin duda, el santo Fontifice Pío X ordenó la perdicación en las misas de los días festivos.

A los hombres no los podemos acarrear claman, desalentados, muchos celosos sacerdotes. No vienen otras que las de siempre. Hasta la juventud femenina, piadosa en los actor de la mañana, se nos escapa de los ejercicios de la tarde. ¡Es una pena! ¡Es una pena!

Lo es, sin duda ninguna. ¿Qué hacer ${\bf e}_{\Pi}$ tales circunstancias? Nuestros sacerdotes lo saben de sobra. Y porque lo saben perfectamente, los vemos afanados y entregados todos los domingos a la dura tarea de enseñar al pueblo que, entre nosotros, aun asiste y en su mayoría, gracia- a Dios, a cumplir con sus deberes cristianos.

Sigo adelante, aunque tal vez ahora divague algun tanto. Muy pocos años

hace aun, que la vida entre nosotros ha cambiado. Los clásicos madrugones no se registran ahora. Somos bastante más dormilones (por las mañanas se entiende) que lo fueron nuestros padres. Antaño, cuando el pueblo se recluía para las ocho en sus hogares, no era extraño que cierta cla e de gente acudiera con preferencia a las misas del alba.

Hoy, ya es otra cosa. Hoy se cena ba tante más tarde. La afición marcada al cine y al teatro: la radio, las veladas y conferencias culturales y políticas en nuestras sociedades y los correspondien tes comentarios, entretienen bastante más a la gente. Hasta las muchachas de servicio se resignan, en buen número de casas ,a acostar e al filo de las doce. Los obreros no entran, de ordinario, en los talleres y fábricas, hasta las ocho de la mañana.

Acostumbrados unos y otros a este nuevo género de vida, ¿no ha de extrañar que la predicación euskérica siga encuadrada en horas que, hoy resultan intempestivas, aun para aquella clase de gentes, que, en pasados tiempo, a fuerza de la costumbre, las apreciaban? Cuántos de los que habitualmente hablan el euskera acuden hoy a la misa de primera hora? ¿No se observa, por el contrario, que los obreros del paí-Para el próximo sábado, ha orga-izado esta entusiasta entidad un in se celebran a horas que hov les resultan más cómodas?

Si, puer, ello es así, ¿qué inconveniente puede darse en cambiar lo que, en defnitiva, ha de redundar en beneficio de los fieles y de la propia Iglesia? Ya lo han debido advertir algunos directores de congregaciones parroquiales que, estos últimos años, se han visto precisados a retrasar, en favor del público piadoso, el horario de ciertas solemnidades matutinas euskiking que, con motivo de alguna festividad extraordinaria, aco tumbran celebrar con singular pompa y esplendor.

Latuente se lesionó el domingo

Leemos en "La Tarde" de Bilbao: "Año de nieves, año de bienes". Este refrán puede tenerlo presente el Athletic... acordándose de los facultati-

Cuando no es un jugador es el otro uno y otro, o uno y otro más. Retirados de sus actividades futbolis-

ticas Roberto y Aguirrezabala para aten der a sus curaciones respectivas -apartamiento que tanto ha influído en el campeonato de la Liga—, llega ahora un nuevo golpe adverso.

Faltando unos cinco minutos para terminar el partido Donostia-Athletic Lafuente dió un paso en falso y sufrió una torcedura, de la que tardará algún tiempo en reponerse. Probablemente no tomará parte en los partidos de Liga que faltan por celebrarse.

"confirma" el optimismo del refrán. rúrgico.

de muchos años atrás, celebrando sus actos mensuales vespertinos, alternando, por meses, la perdicación, en ca-tellano en euskera. ¿No podría procederse idénticamente en las misas de los domingos, hoy que si no se dá la asistencia que de earan nuestros sacerdotes en los actos de la tarde, sigue dándose nutridísima de hombres y mujeres, vascos y no vascos, en los que hasta el medio-día de los días festivos se celebran? ¿Es que si hay leyes superiores que así lo regulen, no son, acaso, susceptibles de modificación? Si mal no estoy informado en la pa-

rroquia de San Vicente predicase en eus kera en la misas de siete y de nueve. En la Residencia de los PP, Capuchinos en la de siete y media y en la de... no recuerdo qué otra más. ¿Puede molestar a nadie que se introduzca, así mismo, la predicación alterna, bien por domingos bien por misas, en aquellas otras igleias donde el auditorio, por su idioma es vario y heterogéneo? ¿Qué costumbre inmemorial puede a ello oponerse?... En satisfacer los deseos de una buena parte del pueblo y en extender, de esta suerte, la instrucción a todos los fieles, no creo pueda ver nadie dificultade insu-perables. Hacer del idioma —castellano o vasco- cuestión política, eso, sí, que estimaríamos peligrosísimo a los intereses de la Igle ia y a los espirituales de los fieles. Peligro este, que, desde luego, no advierto en nuestros sacerdotes, aunque entre los fieles de cierta condición, bien pudiera darse. ¡Nos cegamos tan fá cilmente! Ojalá que no. Y a propósito.

De lo que voy a referir no hace aun mucho. Extrafiábase cierta señora donostiarra de ver a otra (que, aunque forastera, hoy convive entre nosotros) leyendo EL DIA. Pero... y usted lee

(Saben de sobra nuestros lectores si eso

A lo que replicó la otra con sentido que a la primera le faltara: ¿Y qué? Es católico, y en las circunstancias actuales me basta. Apliquen mis lectores el cuen to a lo del idioma y saquen la moraleja. Quiera Dios que nadie se ciegue. Y si-

"Viven ustedes en un país privilegiado, me decia recientemente un caballero: Allá por (aquí el nombre de la provincia de la que él era originario), son contados los hombres que van a Misa, y, no faltan mujeres —aunque a usted pueda extrañarle— que durante los Oficios sagrado, se entretienen e_n el pórtico de la iglesia, en hacer media". Oi lamentarse en otra ocasión a otro

caballero de la facilidad con que los nuestros abandonaban en el extranjero las prácticas religiosas, en tanto que os católicos ingleses e irlandeses sobre todo, seguian fieles en la observancia de su fe y costumbres. Cuestión de instrucción, sin duda, le

interrumpi a mi vez.

Ni más, ni menos, me contestó. Para terminar, pues que me he alargado más de la cuenta. ¿No se salvaría tal e collo con la práctica de la predicación alterna en las misas, o al menos, estableciendo misas fijas de predicación determinada a las que podrían asistir los fieles que quirieran, sin forzarles a madrugones que, en nuestros días, y en la temporada invierno menos ,a pocos agradan? Que no tengamos que quejarnos el día de mañana de que, falto- de la suficiente instrucción apropiada, también los hombres, dejaron solos en el Santuario a los sacerdotes.

VIDA LOCAL

Una protesta de las pescadoras ambulantes contra los reglamentos municipales

LA BANDA MUNICIPAL El alcalde manifesto a los periodistas que la banda municipal dará un concierto en el Victoria Eugenia el próximo día 12 que será dedicado a Wagner con motivo de celebrarse el cincuentenario de su fallecimiento.

El programa se publicará oportuna-

EL ASUNTO DE LAS PESCADORAS El alcalde siguió hablando del asun to de las pescadoras y con relación a las reuniones celebradas estos días ma nifestó que no había habido modo de entenderse por lo que no hay más remedio que cumplir el reglamento vigen

Por negarse a cumplir lo dispuesto surgió un pequeño incidente en el mer cado de San Martín, incidente del que dieron cuenta al alcalde. DONATIVOS

En el Ayuntamiento se recibió ayer un donativo de cinco pesetas para la Beneficencia de una señora que oculta

También se recibieron doce juegos Misericordia

PAN DECOMISADO

En Añorga fueron decomisados por falta de peso diez panes de kilo y medio al industrial panadero de Hernani Juan Peña.

El nombre se da a la publicidad por ser reincidente.

SUBASTA

En el Ayuntamiento se celebró ayer mañana la apertura de pliegos de la anunciada subasta para las obras de asfaltado sobre hormigón que deberán ejecutarse en la calle de Peñaflorida, trozo comprendido entre las calles de Garibay y Hernani y en la de Loyola, entre las de Pí y Margall y San Mar-

El tipo de subasta era el de pesetas 30.675.
Se presentaron los siguientes plie-

Juan Urizar Isaso, que señala el tipo de 27.800 pesetas.

José Cruz San Sebastián Olaizola en 26.590 pesetas. Justo Arruti Aturbe: 26.500 pese

tas 25,515. Pablo Imaz Echeverria: en tas 28.552. La Comisión adjudicó provisional-

Lorenzo Iriondo Rementeria: pese-

mente la subasta al contratista Loenzo Iriondo. LA LIGA ANTICANCEROSA

Bajo la presidencia del presidente de la Comisión Gestora se reunió ayer Junta Anticancerosa.

En ella se trató de la compra de radium y las solicitudes racibidas para la provisión de planta da médiaco Decidimamente, el año de nieves especialistas del Instituto Radio Qui-

LAS ESCUELAS DE BARRIADA Hoy, a las diez de la mañana y en el Palacio Provincial, continuarán los ejercicios para los oposiciones de maestros de barriada.

A dicha hora dará comienzo la pri-mera parte del tercer ejercicio. COMISIONES

En la Diputación se reunieron la comisión de Caminos y el Tribunal Económico administrativo municipal, para tratar de asuntos de trámite. LAS VENDEORAS DE PESCADO EN EL GOBIERNO CIVIL

El gobernador civil señor Artola recibió en su despacho a una comisión de pescadoras ambulantes, que fueron a quejarse de que no se les permita vender su mercancía en las puertas de los mercados, lo que les causa extraordinarios perjuicios, pues de no efectuar sus transacciones en los citados lugares se encuentran con que no pueden vender pescado y no llegan por tanto a hacer frente a las necesidades

de la vida. El gobernador se encontró que con mente a 150 metros de distancia de los mercados y deambular por las calles sin poder aproximarse para nada a los mercados.

En el caso de que estos reglamentos no se cumplan surge entonces la protesta de las vendedoras del interior, que pagan su correspondiente patente y reclaman contra las otras que

Por todo esto el gobernador les contestó diciendo que no hay más remedio que atenerse a los reglamentos, por los que se rige la venta en ambulancia de pescado. A pesar de estas manifestaciones

del señor Artola y de que las comisionadas habían dado por cumplida su misión, en el patio del Gobierno civil continuaron las vendedoras ambulantes en señal de protesta.

Al fin se les pudo convencer para que se retiraran. El gobernador civil terminó su con-versación con los periodistas diciendo

que había recibido una reclamación de

un herrador de Oñate, cuya reclamación espera que se la hagan por escrito para resolver. EL CONSEJO DEL TRABAJO El gobernador civil al recibir por la noche a los periodistas manifestó que

la reunión de la Delegación Provin-cial del Consejo del Trabajo, que despachó asuntos de trámite.

EL INCIDENTE DE LA CARCEL Un periodicta interrogó ayer el me diodía al gobernador civil acerca del incidente ocurrido en la cárcel el pasado domingo y el song. Artola con-

_ rodo lo que tenía que de r lo dije ayer...